

# EL GORRO FRIGIO

EDICIÓN ESPECIAL PARA IBIZA, ÓRGANO DEL PARTIDO

# UNION REPUBLICANA

## Precios de suscripción

En la Isla, mes . . .	0'35 Ptas
Fuera de la Isla, año . . .	6'00 »
Número suelto. . . . .	0'10 »
Id. atrasado . . . . .	0'25 »

**Progreso, Libertad, Justicia**

## Correspondencia

Casino Unión Republicana de  
IBIZA

## ¿Qué hacemos, republicanes?

Tenemos al frente de la nación, al lado del joven monarca, al hombre funesto que tuvo la debilidad de suscribir el tratado de París; al político venal que se separó de la República é ingresó en la monarquía, para medrar él y que medrasen sus amigos.

Al que después de haber coadyuvado en la deshonra del desastre, aún se atreve á hablar de regeneración y para lograrla, se rodea de todos sus deudos.

La asamblea republicana ha reiterado una vez más su confianza en la honradez y sabiduría de Salmerón, acordando luchar sin tregua ni descanso, valiéndose de todos los medios prácticos de acción, para derribar lo existente y devolverle al pueblo su soberanía.

Elementos sanos, de gran prestigio y universal renombre ingresan cada día en el campo de la Unión Republicana; los federales, por más que digan están dispuestos á trabajar al lado de la masa republicana, para ayudar á conseguir el cambio de régimen en sentido liberal descentralizador y progresivo.... ¿Qué hacemos los republicanos de Ibiza?

Todas las regiones sufren, todas claman contra la mala administración; contra los insostenibles impuestos que nos agobian; ¡algunas ven morir de hambre á los mejores de sus hijos! Todas odian á los malos gobiernos del centralismo monárquico-clerical que nos agobia y ante tal espectáculo, de un pueblo que agoniza, es preciso que nosotros, los de Ibiza, demostremos que hay en nuestro pecho amor patrio y ardientes deseos en favor de la dignidad humana y del progreso.

Debemos luchar; tenemos el deber de decirle al pueblo de Ibiza, que somos muchos los que no estamos conformes con los hombres de la monarquía.

De esta desgraciada isla tan abandonada de los gobiernos; sin carreteras, puertos, caminos ni escuelas necesarias, á que es acreedora; con sus murallas inservibles, cadáver enorme, que se opone al desarrollo, higiene y progreso de Ibiza; de esta isla, repetimos, debe salir el consiguiente grito de adhesión á los republicanos de la península y de protesta, contra los gobernantes sin amor pátrio que se empeñan en sostener el *orden* existente, porque así se redondean.

Salmerón, Costa, Azcárate, Alvarez, Lerroux, Zulueta, Pérez-Galdós, Moraita, Blasco, Pallarés, Calderón, Muro y mil y mil más prestigiosos republicanos, nos demuestran cada día con su actitud y su palabra, la necesidad de desalojar de sus posiciones al régimen que nos oprime y mata, é instaurar en su sitio el nuestro de educación, progreso y prosperidad.

¿Qué hacemos, republicanos de Ibiza? ¿Permaneceremos insensibles, ante las desgracias de la patria y sordos á la voz de los republicanos?

¡No! no es posible! Debemos luchar, aunque sólo sea por mantener enhiesta la voz de la protesta, que es la de nuestra conservación, la de la honra de España. Hasta por egoísmo, debemos trabajar en favor de la República.

Busquemos un nombre prestigioso; poco nos costará, porque abundan en el campo republicano. Vayamos con él á las urnas y demostremos con ello, que no todos los ibicencos son esclavos del caciquismo y que hay muchos que anteponen

á sus conveniencias personales, el santo amor á la República.

CRITICÓN

## Por Ibiza

Vemos con satisfacción lo bonachones que se han vuelto nuestros políticos monárquicos. Aquí no se conoce que haya variado el gobierno. Todo sigue igual que antes.

Y es que todos son iguales; unos cometen buenas barbaridades, en contra de la ley y otros las sancionan.

Nosotros lo hallamos bien y ello nos demuestra que tenemos razón siendo republicanos; pero creíamos que los llamados fusionistas, liberales ó lo que sea, se portarían de otro modo, al tener influencia oficial.

Es de suponer que el día de las elecciones, presenciemos grandes cambios de casaca, lo que estamos acostumbrados á ver.

Las peladas rocas del mal llamado Soto, junto con las murallas sobre que se asientan la Catedral y el Castillo, dan idea de un paraje y una ciudad muertos.

¿Porqué no se intenta la repoblación de aquel monte, lleno algún día de vegetación lozana?

¿Porqué no se gestiona sin tregua, para que se derribe el *baluartón* inútil próximo á la plaza de Alfonso XIII, con lo cual podría la ciudad alta comunicar con el Soto y ensancharse en el mismo?

¿Porqué no se logra el derribo del lienzo de muralla situado intramuros, ó sea, desde la calle de Rosellón, hasta la iglesia de Sto. Domingo, con lo cual sería el de la Peña, el mejor barrio de la ciudad, siendo hoy, una vergüenza para todos los caciques? ¿Porqué no se hace esto y otras muchas cosas necesarias?

Porque hay centralismo, monarquía y mala administración; porque están los destinos de la patria en manos de gente que no lo entiende ni comprende lo que hay que hacer para el desarrollo del bienestar de los españoles y fomento de la riqueza pública. Porque estamos mandados por ignorantes ó rutinarios, empeñados en sostener lo muerto, lo que no sirve y sienten horror por las reformas, tan necesarias.

—¡Miren ustedes que es particular lo que ocurre con el hermoso teatro de Ibiza! Hemos perdido la cuenta del tiempo que lleva de estar cerrado sin que compañía alguna háyase dignado visitarnos. ¿Porqué inspira tanta repugnancia hoy, cuando en las primeras temporadas se contaban por llenos las funciones? ¿Porqué, Dios mío, porqué?—Para que un pueblo entre de lleno en la vida del progreso, es preciso que tenga clarísimo alumbrado y abundante

agua. Ambos son deficientes en ésta á no poder más. ¡Qué contraste entre Ibiza y la mayor parte de los pueblos de Valencia, Cataluña y Mallorca? ¡Ah pobres caciques! y luego se extrañan ustedes de que cuanto vale y significa algo, les haga la contra ó se matenga retraído! Qué han hecho ustedes en treinta años en favor del progreso de esta ciudad?—La nación debe al Ayuntamiento de ésta, más de sesenta mil duros, procedentes de la falta de pago de la cuota anual que se nos señaló en compensación de habernos quitado Las Salinas. ¿Porqué nuestros diputaditos, siempre ministeriales, fieles servidores del gobierno, no han gestionado el cobro de esa cantidad?

Es de suponer que ellos apoyan al gobierno, porque este es bueno... El que es bueno, concede lo que es justo. Luego, no se le dá dicha suma á Ibiza, porque nuestros diputados no la piden, pues siendo el gobierno justo, se la darían.

Al revés. No se cobra esta suma, porque los gobiernos y la administración española, son lo peor del mundo.

¿Qué concepto debe formarse de los ibicencos ilustrados, que apoyan con sus votos, á los pillos gobernantes, que retienen lo que nos pertenece?

¡*Tot está podrid!*

—Todos ustedes han viajado por muchas partes, de fuera de la isla. ¿Han oído en algún pueblo del mundo, repicar tanto las campanas como en este?

¡Pobres campaneros y campaneras!

No sonaría tanto el metal con grave riesgo del *tímpano público*, si el encargado de tirar de la cuerda, fuese el señor cura.

De todos modos, por mí, que toquen lo que quieran; ya que el gobierno me obliga á pagarlas, parece que siento especial gusto en oirlas, solo al pensar que algún día sonarán á mi entera satisfacción...

Llamando al pueblo á algo que le instruya ó le proporcione paz y trabajo.

FORASTERO

## Sarcasmo

El ministerio actual es la última provocación que pudiera hacerse á una patria honrada. Poner en lo alto al liquidador de nuestro espléndido imperio colonial, ese imperio que resumía la mayor grandeza que ha podido conquistar un pueblo en los siglos; hacer amo de España, director de ella, al que después de haber sido uno de los principales oligarcas que la arrastraron al desastre y al vencimiento, asume la tétrica misión de verdugo para decapitarla en conciliábulo con nuestros vencedores, es como levantar una picota en la Puerta del Sol para recordar al pueblo español que han degollado á sus hijos, que han desmembrado á su patria, que han disuelto sus

tesoros, que han vencido y humillado á su ejército. Poner delante de los ojos de todos los españoles la soga con que fué ajusticiada su patria en París, eso dice, eso representa la tétrica, patibularia figura de Montero Ríos en la presidencia del Gobierno.

Los que no sientan rojo el rostro y encendida la sangre ante tanta afrenta, no son españoles.

Sería hora de vengar esa afrenta, de derribar esa picota. El pueblo español acudirá entero al llamamiento de los republicanos para infringir en la próxima batalla electoral la más grande derrota que hayan registrado los anales parlamentarios, á los que después de perder á esta infeliz nación la ultrajan, la escupen y la cubren de oprobio.

La juventud española que murió de hambre en las colonias clama venganza.

Es necesario luchar con entereza contra todos los opresores.

Hacer lo contrario es convertirse en esclavos.

## PERFIL

La paz del Señor invoca la Iglesia cada día; á la paz entre los principes cristianos consagran los fieles sus preces. Donde el autócrata ruso fracasó, ¿por qué no había de triunfar el supremo jerarca de una religión que se llama de paz, el que se dice representante de la divinidad y encarna la más alta autoridad en el mundo y cuenta con la incondicional adhesión de doscientos millones de creyentes? Hasta la pérdida de su potestad temporal es una circunstancia propicia. Ajeno á las pasiones que se agitan y á los intereses que luchan, el Papa podría ofrecer para la solución pacífica de las contiendas internacionales, garantías insuperables de imparcialidad. ¡Qué gloria para el pontificado si lograra realizar en sus postrimerías la aspiración de tantos hombres generosos, el ensueño de tantos utopistas, reyes como Enrique IV, filósofos como Kant y místicos como Tolstoi! ¡Y cuán justa, cuán obligada reparación para los errores y extravíos de una religión que, llamándose de paz, ha llenado de sangre al mundo!

## El catolicismo y el crimen

El célebre criminalista italiano César Lombroso, en una de sus genialísimas obras, publica la siguiente estadística del número de homicidios por cada cien mil habitantes.

Italia, España y Austria, los tres baluartes más firmes de la religión católica apostólica romana, figuran con las cifras de un 96 por mil la primera, un 74 la segunda y un 25 la tercera.

Francia, donde aún el clericalismo tiene profundas raíces, aporta al balance negro de los delitos de sangre, un 25 por cien mil en la criminalidad.

En Alemania, Inglaterra y demás países protestantes, la criminalidad desciende á un 5 ó 6 por cien mil.

¿Quién dudará que el catolicismo dulcifica las pasiones?

## España en el extranjero

Un periódico tan sensato como *Le Temps*, que para nadie es un secreto las excelentes relaciones que sostiene con nuestra embajada en París y que repetidas veces ha dado muestras de su simpatía por las instituciones que desgraciadamente rigen á España, publica en su editorial llegado hoy un estudio sobre la crisis que atraviesa España, que tal vez, sin quererlo el articulista resulta la más acerba condenación del régimen.

Dice que solo hubo un momento después de la catástrofe, en 1899, que significara prosperidad para esta nación debido principalmente al movimiento del capital que produjo la firma de la paz.

Después de ese momento hemos ido cayendo, cayendo, agravándose el mal económico hasta el extremo de que puede declararse crónico, interin que nacen y mueren gobiernos sin que nadie se cuide de poner remedio al mal.

Como dato pavoroso que revela la miseria nacional á que hemos llegado con la monarquía, apunta el importante diario parisiense, que siendo Cádiz una población de 70,000 habitantes, 20,000, aproximadamente una tercera parte de la población está inscrita en las oficinas de la asistencia pública.

Con negros colores pinta la situación de Andalucía, Extremadura y Aragón. "La crisis, añade, se extiende á la hora presente por todo el país."

Respecto á la crisis industrial dice que uno de sus principales factores es la falta de una legislación protectora del trabajo.

Los socorros á los hambrientos, la reducción de los derechos aduaneros sobre algunos artículos de primera necesidad, todas las medidas adoptadas por los gobiernos en estos últimos tiempos, para atajar la invasión del hambre del que está amenazada España entera, considéralas el periódico francés, como «paliativos que la experiencia ha demostrado que son insuficientes».

A partir de 1899 todos los gobiernos se han preocupado de esta honda crisis, pero las "sorpresas de la política las querellas personales, las divisiones de los grupos, las ambiciones de los jefes de partido y la intervención de las industrias de exportación que viven de la situación anormal del cambio, no han permitido que se discutan seriamente los pro-

yectos presentados y que tienden á resolver el pa- voroso problema económico.,

Termina el periódico francés aconsejando á los políticos españoles que abandonen el sistema seguido hasta aquí, pues con su conducta comprometen los intereses generales de España.

Si, pues por las señales ya se ve como abandonan sus querellas y sus ambiciones los hombres de la monarquía. Al mes escaso de ser gobierno Montero Ríos, ha habido una crisis en la que se ha evidenciado la falta absoluta de orientación económica en las esferas del poder y aún se asegura que antes de la apertura de las cortes habrá otra.

Vea el periódico francés, lo que se preocupan de los intereses de España, los hombres de la monarquía, que están á punto de dar en tierra con una situación novísima, por el pretexto del inmortal é inaguantable encasillado.

Decididamente, hasta por egoísmo, debemos agruparnos todos los españoles para acabar con esta raza de *polititicos*, porque sino acabarán ellos con España.

## Ecós políticos

Van resultando moviditas las representaciones de la *troupe* de yernos y parientes que actúan bajo la dirección del primer actor Montero, uno de los más acreditados barbas con que cuentan los liberales para continuar representando la interminable tragicomedia que empezó en Sagunto y es muy fácil que acabe como aquel famoso rosario de la aurora en que se repartieron mojicones y linternazos.

Acabamos de perder al actor Urzaiz, encargado de la parte de banquero, y ya nos salen los periódicos con la noticia de que pronto hemos de ver una nueva modificación en el personal de la compañía. Ahora se trata de reforzar la *troupe* con un artista que á pesar de aspirar á la dirección, aceptará un papel de menos importancia que su categoría, sacrificando su amor propio al mayor éxito de la *tournee* por el extranjero que está anunciada para el próximo otoño.

Abundan tanto los grandes actores entre los comediantes saguntinos que en cuanto hay que hacer una excursión fuera de la Península ya no se sabe de quien echar mano por *mor* del habla. La maldita lengua, tan suelta para la murmuración y para perorar contra los intereses nacionales, se traba en cuanto ha de ponerse al servicio de algún idioma extranjero. De ello fué una prueba el tener que recurrir al "hombre de las tres lenguas", en la última excursión al extranjero y el buscar á *Don Segis* para la próxima.

Y así van transcurriendo las representaciones, entre el aburrimiento de los espectadores que se

disponen para dar una grita á todos esos faranduleros.

La prensa parisiense se dedica al humorismo con motivo de la visita del Cha de Persia, refiriendo con motivo de la visita de este soberano al Jardín de Plantas que le interesó uno de los anfibios, mirándole con gran atención.

"¿En qué pensaría —dice un colega— el Rey de los Reyes al mirarla tan fijamente?"

De pronto interrumpió su meditación para exclamar:

—¡Pero cómo se parece este animal á nuestro gran visir.

El gran visir no debió sentirse muy halagado por observación tan espiritual; pero se mordió los labios y contestó en persa:

—Sois muy bueno, Polo del Universo. Me honran siempre vuestras palabras.

La foca, dando gritos, huyó al fondo del agua, sin duda para reir allí á sus anchas.,

¡Qué interesantes van resultando esos directores de pueblos!

Y hay que convenir en que resultarían muy amenos si su influencia no pasara de los dominios de la opereta y la ópera bufa.

Porque ¡cuidado que hay temas de esos para ponerlos en solfa!

El Senado francés acaba de aprobar la siguiente ley:

"Todo francés, privado de recursos, incapaces para subvenir con su trabajo á las necesidades de la existencia, que cuente la edad de setenta años ó padezca una enfermedad incurable, recibirá los socorros establecidos por la presente ley.,

Este artículo ha sido adoptado por 270 votos contra uno.

PALMA.—Tipografía Sitjar y G.<sup>o</sup>—Plaza Antonio Maura, 14

EL GORRO FRIGIO

Sr. D.